

EL BALLEAR

DIARIO POLÍTICO.

Año I.

Palma miércoles 26 de Abril de 1882.

Núm. 92.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PAS D'EN QUINT-10-PRINCIPAL.

PRECIO MENSUAL

1'25 PESETAS EN TODA ESPAÑA

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes desde el 15 Marzo al 1.º Diciembre.
De Palma á Manacor-3'15 (mixto)-8'10 m. y 2'45 t.—
De Palma á La Puebla-3'15 (mixto)-8'10 m.-2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla-3'15 (mixto)-8 m. y 5'5 t.—De la Puebla á Palma-4 (mixto)-8'25 m. y 5'30 t.—De la Puebla á Manacor-4 (mixto)-8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

DESCUBRIMIENTOS NUEVOS.

Los sonidos producidos por la luz.—Piano en que se ven los sonidos.—Las llamas musicales, acordes luminosos.—El palacio de la armonía.—La sardina se ahuyenta del Cantábrico.—El Gulf-Stream, su influencia sobre el clima de la Europa occidental.—Variación del curso del Gulf-Stream.—Cambio del clima.—La serpiente de los poetas escandinavos.

Se ha inventado un instrumento musical que es todo lo contrario de los pianos radiofónicos ya conocidos. En éstos, los sonidos no se perciben más que por quien toca, y en el nuevo instrumento, no sólo se oyen por las gentes que estén en el salón donde aquel se halle ó en sus inmediaciones, que esto nada de particular tendría, sino que se ven.

Esto de verse los sonidos es en verdad de lo más extraordinario que pudiera imaginarse; pero se explica considerando que en el nuevo piano, si vale así llamarlo, no son cuerdas las que suenan, ni columnas de aire, como en los tubos de los órganos, sino que son llamas, lenguas de fuego, que se ven vibrar.

Ya de antiguo se conoce el fenómeno llamado la *armonía química* ó de las *llamas cantantes*. Si se coloca un mechero de gas, que dé poca luz y no en forma de abanico, dentro de un tubo largo de vidrio, de manera que la llama venga á estar en la tercera parte de la longitud del tubo, la llama se alarga, vibra y produce un sonido armonioso en extremo, y cuyo tono y timbre depende de las dimensiones del tubo y de la llama.

Pero este fenómeno, ya casi vulgar, y que ahora se repite con frecuencia en las cátedras de física y de química, ha dado origen hace poco tiempo á una idea, verdaderamente luminosa, de Mr. Kastner, y que consiste en introducir dentro del mismo tubo dos, tres ó mas llamas las cuales, cuando están á la misma altura y separadas unas de otras, vibran al unison; si se unen, dejan de sonar, y si se colocan á diferentes alturas, forman acordes muy agradables. Esto ha sido el fundamento de un instrumento construido por el mismo Mr. Kastner, y al que ha dado el nombre de *pirófono*, porque, en efecto, las llamas son las que al vibrar producen los sonidos.

Poseen éstos un timbre muy agradable, semejante á la voz humana y de una extensión cromática que puede pasar de tres octavas. Por medio de un teclado análogo al de un piano y de un mecanismo tan ingenioso como sencillo, se obtienen todas las combinaciones de sonidos que con las tres octavas se pueden formar. Al tocar las teclas, las llamas suben, bajan, serpentean, se alargan, se retuercen, se aproximan unas veces, se separan otras, y en todos estos movimientos extremadamente rápidos, ora silban, ora enmudecen, ya imitan los mas dulces acordes de la flauta, ya semejan los sonidos articulados de la voz humana.

Este curioso instrumento ha tenido un éxito brillante en conciertos, en los que

ha sonado, ya sólo, ya acompañando otros ó unido á una orquesta.

Pero una modificación reciente que este aparato ha recibido lo ha hecho aún mas extraordinario. Los movimientos que por medio del teclado se comunican á las llamas, pueden transmitirse fácilmente por medio de la electricidad, y como en este caso no importa la distancia á que se encuentren los mecheros de las teclas, resulta que aquellos pueden instalarse en sitios diferentes, lejanos de donde esté el teclado. En éste un músico puede llevar las manos sobre las teclas como en un piano mudo, y las llamas producirán allá, donde se encuentren, y al parecer por arte mágica, los sonidos correspondientes.

La canalización de la electricidad aún puede hacer mas maravilloso el aparato, pues que comunicándose un mismo teclado con varios pirófonos ó sistemas de mecheros, sonarán todos éstos á un tiempo en los diferentes sitios en que estuvieran colocados.

Y hé aquí que científicamente pueden realizarse cuentos y pasajes de *Las mil y una noches*. Un palacio en el que los grandes mecheros de las escalinatas, los juegos de lámparas de los salones y hasta las luces de apartados camarines tengan un mecanismo pirófono especial y se comuniquen por hilos eléctricos con un teclado, podrá en momentos dados resonar por todas partes en acordes majestuosos ó en delicadas melodías, segun las dimensiones de las luces y los tubos y las piezas musicales que se ejecuten. Verdadero palacio encantado.

Algo de esto ha hecho ya el mismo inventor presentando sistemas de mecheros, en los que, cubiertas las luces con pantallas semejando flores y frutas transparentes y diversamente colocadas, aún se hace mas extraño y vistoso el instrumento por la manera misteriosa de producirse los sonidos.

Andan alarmados los pescadores del Oeste de Francia, y aun los de la costa cantábrica en España, con la escasez de la sardina en toda esa parte del Atlántico. Empezóse á echar de menos en grande escala en 1879, y el caso se ha repetido en 1880 y 1881. La cuestión es sumamente interesante para los que viven de la pesca en esas costas, pero adquiere una importancia más general aún si se tiene en cuenta que al investigar la causa de ese hecho se han encontrado los sabios que está íntimamente relacionado con cambios muy notables en las condiciones climatológicas de esta parte de Europa.

Arranca del interior del golfo de Méjico una gran corriente de agua, que por venir de aquellas regiones tropicales, tiene gran temperatura. Esta corriente atraviesa rápidamente, como un río impetuoso, el mar Atlántico en dirección al Nordeste: llega cerca de las islas británicas, y entonces parte se dirige hacia la Irlanda y costas de Noruega á perderse en las regiones polares por las costas occidentales de Nueva-Zembla, y otra parte vuelve de las

islas británicas hacia el Sur, cruza el Cantábrico, costea el Portugal, pasa junto á las islas Canarias, sigue la costa de Africa hasta el golfo de Guinea y vuelve á cruzar el Atlántico, pero en dirección á América, yendo á parar otra vez al golfo de Méjico.

Este inmenso río de agua caliente, que cruza el Atlántico hacia Europa, influye extraordinariamente en el clima de toda la vertiente occidental. Cuando escapa por la Florida, su temperatura pasa de 30°; en invierno, frente á Terranova, es 12°, mayor que la de los países y aguas de los alrededores; y cuando encuentra, más al Norte, á la corriente polar, á las aguas frías que vienen de los polos, suele llevar aún una temperatura de 20 á 25°, mientras que las aguas del resto del mar están en tales regiones á temperaturas poco superiores á cero. Esta corriente es el famoso *Gulf-Stream*, ó corriente del Golfo, descubierta en 1513 por los españoles Ponce de Leon y Antonio Alaminos, y que tanto favorece el viaje del retorno de América á Europa. Puede formarse una idea de la magnitud del caudal de aguas de este río caliente en medio de la mar, sabiendo que viene á ser unas mil veces mayor que el Amazonas y el Mississippi reunidos, puesto que da un caudal de 45 millones de metros cúbicos de agua por segundo á poco de salir del mar de las Antillas.

El calor que esta inmensa masa de agua recoge al calentarse, en los países tropicales lo desprende, al irse enfriando en las costas occidentales de Europa, desde el Cantábrico hasta lo más septentrional de la Escandinavia. Por esto es grandísima la influencia que ejerce sobre el clima de toda esta parte de Europa y así no se hielan en invierno los lagos de las islas de Jeroe y de Sellan que están tan al Norte, la Gran-Bretaña se envuelve en brumas y nieblas que hacen su clima más templado y el mirto encuentra temperatura suficiente para crecer en las costas occidentales de Irlanda. Por la influencia del *Gulf-Stream* es por lo que hacer el mismo calor en la región británica, á 52° de latitud norte, que en Nueva-York, á 38°. Así suelen decir los americanos, como en broma: «Nada, nada, los ingleses nos roban el calor de nuestros climas.»

Y es la verdad; el *Gulf-Stream* lleva á los mares del Norte, con una velocidad media de 40 kilómetros por día, las materias salinas del Golfo de Méjico, arrastra consigo el calor de los trópicos y marca la vía que han de seguir los torrentes de electricidad que se originan en las zonas cenoriales. A esa corriente deben, pues, las Islas británicas, Francia y países vecinos, su dulce temperatura, su riqueza agrícola y por tanto gran parte de su poder material y moral.

Esa corriente que tanto influye en el clima de la Europa occidental, contribuye también directamente á su alimentación. Los cetáceos, pues, y otros habitantes de las regiones cálidas de donde el *Gulf-Stream* hasta Europa sin aperi-

birse de que han cambiado de patria. Las mismas aves del Sur se remontan también hacia el Norte siguiendo la capa de aire caliente que descansa sobre la corriente.

Pues bien; lo que se ha notado últimamente es que el *Gulf-Stream* se ha desviado un poco más hacia el Norte y con el las sardinas y arenques, buscando el medio ordinario en que viven los animales de que se alimentan. Esta variación del *Gulf-Stream* es, pues, la causa de la falta de la sardina en nuestras costas y en las francesas y del cambio notable que se ha observado en este invierno en la temperatura de Europa. Sabido es que el invierno ha sido muy benigno al Norte y frío y seco al Mediodía y obediendo al alejamiento de la corriente hacia los países septentrionales.

Como no se conoce aún la causa de esta desviación del *Gulf-Stream*, no se sabe si será permanente ó accidental, lo mismo que sus consecuencias.

En verdad, el *Gulf-Stream*, no solo trae color y animales determinados á nuestras costas, sino que también marca el rumbo á las grandes depresiones y tormentas que del lado del Atlántico vienen.

De aquí los nombres de *weather-breder* (padre de la tempestad) y *storm-king* (rey de huracan) con que los marinos de los mares del Norte lo conocen.

Este inmenso río marino se desvía en el Atlántico ascendiendo hacia el Norte en el invierno, y descendiendo hacia el Sur en el verano, siguiendo al sol, lo mismo que el sistema general de vientos, en su viaje aparente del uno al otro hemisferio. Así, pues, viene á ser aquella famosa serpiente de los poetas escandinavos que, desarrollando en medio del Océano sus inmensos anillos, balancea acá y allá su cabeza, y sopla sobre el mar del Norte unas veces dulce brisa, otras los rayos de la tempestad.

DOCTOR HISPANUS.

(De *El Imparcial*.)

EL DUQUE DE BAILEN.

La enfermedad que aquejaba al señor duque de Bailén ha tenido un fatal desenlace.

El ilustre enfermo, segun participaron el 19 varios telegramas, falleció en Marmolejo á las diez de la noche.

D. Eduardo de Carondelet y Donato, duque de Bailén, marqués de Portugallete y baron de Carondelet, nació en esta corte el 15 de Mayo de 1820.

En 2 de Enero de 1833 ingresó como cadete en el colegio de artillería, y asistió siendo subteniente y ayudante del general que mandaba la caballería, al levantamiento del sitio de Bilbao en 1836; continuó en el ejército del Norte durante la Guerra Civil, ascendiendo á teniente de artillería en 29 de Agosto de 1838, y obteniendo la cruz de primera clase de San Fernando por el mérito contraído en la acción de Abadiano.

Capitan en 26 de Abril de 1846, obtuvo en 8 de Julio del año siguiente el empleo de comandante de caballería, pasando á dicha arma en 1849. En 20 de Diciembre de 1851 le fué concedido el empleo de teniente coronel, siendo ayudante del general marqués del Duero.

En 1852 fué destinado al escuadrón de Guardias de la Reina; por los sucesos de Madrid en 18 de Julio de 1854 obtuvo el empleo de coronel, mandando en 1858 el regimiento de lanceros de Numancia.

Brigadier en 26 de Febrero de 1863, obtuvo la gran cruz de San Hermenegildo el 25 de Marzo de 1871. Mandando una brigada del ejército de Castilla la Nueva fué ascendido á mariscal de campo el 27 de Febrero de 1874, y destinado poco despues á las órdenes del general en jefe del ejército del Norte.

En 16 de Setiembre de aquel año fué comisionado por el Gobierno para adquirir en Hungría tres mil caballos con destino al ejército.

El 19 de Enero de 1878 fué agraciado con la gran cruz de Carlos III.

Por decreto de 9 de Octubre de 1879, S. M. el Rey le nombró embajador extraordinario para obtener el beneplácito de S. M. el emperador de Austria Hungría, al proyectado enlace de S. M. con la archiduquesa María Cristina.

El duque de Bailén era senador por derecho propio, como grande de España, y actualmente vocal del Consejo de Administración de la Caja de Inútiles y Huérfanos de la Guerra Civil.

El cadáver será embalsamado y trasladado á la corte.

EXTRANJERO.

PARTES.

Londres 22.—Se ha repartido con profusion el prospecto de la compañía inglesa fundada para explotar el Norte de la isla de Borneo.

El capital de dicha compañía es de dos millones de libras esterlinas (200 millones de reales próximamente.)

El proyecto dice que el territorio adquirido por la compañía es de 20.000 millas cuadradas.

(Esta compañía inglesa se ha establecido sin contar para nada con el Gobierno español, á pesar de que una parte de la costa septentrional de Borneo depende del sultan de Joló, súbdito de España.)

El Haya 22.—Los reyes de los Países-Bajos asistirán positivamente al banquete que se verificará en Londres el 2 de Mayo próximo, y al cual han sido invitados por el municipio de dicha ciudad.

Paris 22.—Parece cosa decidida el viaje del presidente de la República á Marsella y á Tolon, donde con este motivo se juntarán muchos buques de guerra que serán revistados por N. Grevy.

En la semana próxima se reunirán las comisiones de las Cámaras encargadas de informar sobre los asuntos pendientes, á fin de que al reanudarse las sesiones el 2 de Mayo, puedan discutirse inmediatamente los dictámenes.

NOTICIAS.

LOS ESTADOS UNIDOS Y CHILE.

Acaban de publicarse interesantes documentos diplomáticos relativos á las conferencias celebradas entre el ministro de Negocios extranjeros de Chile, Balmaseda, y el representante del gobierno de Washington, M. Trescott, á fin de fijar las condiciones bajo las cuales pudiera llevarse á cabo la intervencion amistosa de los Estados Unidos.

Vamos á dar á conocer lo más importante de dichas conferencias.

Las bases bajo las cuales Chile estaba dispuesto á firmar la paz, reservándose todo su derecho y toda su libertad

para el caso en que no fueran aceptadas por el Perú, eran las siguientes:

1.^a Cesion á Chile de todo el territorio peruano situado al Sud del valle de Camarones.

2.^a Ocupacion de la region de Tacna y de Arica durante diez años, en los cuales el Perú deberá pagar la suma de 20 millones de dollars. Si al expirar este término el Perú no ha pagado á Chile los 20 millones, el territorio de Tacna y de Arica quedará como cedido *ipso facto* y anexionado al territorio de la república de Chile.

El Perú, en el tratado de paz, podrá fijar un plazo más largo que el de diez años, conformándose siempre á la base anterior. Si volviera Arica al Perú no se levantarán jamás fortificaciones.

3.^a Chile ocupará las islas de Lobos mientras haya guano, y el producto neto de estos guanos, así como el de los depósitos explotados en Tarapaca, se distribuirá por mitad entre Chile y los acreedores del Perú.

Al conocer estas condiciones, el gobierno de los Estados Unidos, manifestó que á pesar de su deseo de prestar su amistoso apoyo en todas las negociaciones que habieran podido conducir á una paz satisfactoria para ambos beligerantes, no podía ofrecer sus buenos oficios bajo las condiciones propuestas.

Al propio tiempo el gobierno de los Estados Unidos preguntaba si el gobierno de Chile estaba dispuesto á aceptar algunas modificaciones y cuales serían estas.

El ministro de Negocios Extranjeros de Chile declaró en nombre de su gobierno, y en contestacion al gabinete de Washington, que Chile mantenía las condiciones consignadas en el protocolo del 11 de Febrero sin alternacion alguna «porque así lo exigían las necesidades imperiosas de los gastos y de los perjuicios ocasionados por la guerra, para la seguridad de la República y su estabilidad en el porvenir.»

No habiéndose por tanto llegado á un acuerdo comun, los Estados Unidos han desistido de intervenir en el conflicto de las republicas del Pacífico.

EL NUEVO DERECHO SOCIAL.

Ha empezado á publicarse en Lyon un nuevo periódico con el titulo de *Droit Sociale*.

En su prospecto, además de declararse socialista y partidario de la anarquía, publica un llamamiento de la Comision ejecutiva de la federacion revolucionaria de Lyon, para abrir una suscripcion de 10 céntimos, con el objeto de regalar un revólver de honor al ciudadano Fournier, que intentó asesinar á M. Brechard, dueño de una fábrica de Rouen, durante la última huelga.

La Comision añade que si la suscripcion produce más de lo que vale el revólver, la suma restante será consagrada á la adquisicion de un segundo revólver para el obrero que imite á Fournier.

El gobierno no ha prohibido esta suscripcion.

OTRO TUNEL.

En mayo tendrá lugar la inauguracion de San Gotardo. El 10 de abril se ha realizado la del otro ferro-carril que enlaza el lago de Lugano con Milan, estableciendo nuevas líneas de comunicacion entre la Lombardia y la Suiza. Es casi seguro que los emperadores de Austria atravesarán el San Gotardo despues de hecha en junio la visita á los reyes de Italia en su bello palacio de Monza, sitio que ha sido el preferido para evitar dificultades, si en vez de Roma, donde coexisten el Vaticano y el Quirinal, se escogía á Florencia ó Turin.

NACIONAL.

UNA HISTORIA CURIOSA.

Hace algun tiempo los periódicos dieron cuenta de un suceso muy parecido al que refiere nuestro colega *La Iberia*, en los siguientes términos:

«Hará unos seis á siete meses que habiendo despedido una familia á la criada que le servía, reemplazóla por otra que desplegó desde los primeros días tan raras y buenas condiciones, que á los pocos meses se granjeó por completo la consideracion y cariño de sus amos.

Atacada la criada de la viruela negra, sus amos, lejos de enviarla al hospital, cuidáronla con todo esmero y consiguieron vencer la enfermedad.

Restablecida por completo y vuelta á sus ordinarias faenas, mostrábase la criada siempre triste, y á los pocos días, anunciando su propósito de abandonar la casa, pidió, desechada en lágrimas, la cuenta.

Esta determinacion mereció mil reproches de la familia, por la ingratitud que revelaba, y por toda respuesta, la criada, no sin gran esfuerzo, manifestó lo siguiente:

«Desde hace algun tiempo pertenezco á una sociedad que se dedica á robos domésticos, y á la cual pertenecen individuos de ambos sexos de mi clase y condicion.

«Lo primero que se hace cuando entramos en una casa, es sacar un molde de todas las cerraduras y poner al corriente á los jefes de lo que una observe y sepan á donde está el dinero ó alhajas, para en la ocasion oportuna que se presente, dar el golpe; todos estos detalles de esta casa ya los tiene la sociedad.

«Así es, que lo que deben hacer, sin perder tiempo, es mudarse á un sitio bien lejos de aquí, que yo diré algo para que no les busquen á ustedes.

«La accion que han hecho conmigo en esta ocasion no puedo pagarla de otra manera que evitándoles tan terrible disgusto.»

Un suicidio original por las circunstancias que le rodearon.

A las dos de la tarde próximamente se detenía un coche de plaza á la puerta del cementerio de San Lorenzo.

Un sugeto de aspecto decente, envuelto en una capa, se apeó del vehiculo, entregando al cochero una moneda de 20 rs. para pagar la carrera.

El conductor se disponía á devolverle el sobrante del cambio de la moneda, pero el embozado se negó á recibirlo, diciendo, segun se refiere: Guardadlo... no me hace falta, puesto que todo me sobra.»

Dentro ya del cementerio, preguntó cuál era el tercer patio, y en este buscó una sepultura, junto á la que se disparó un tiro sobre la sien izquierda, quedando muerto en el acto.

El suicida se llamaba A. S., tenía cuarenta y cinco años de edad y vivía en la calle de la Paz.

La sepultura delante de la que se dió muerte, supose despues que era la de su mujer, fallecida el 10 de marzo del año actual.

Se está trabajando activamente para que queden prontamente instaladas junto á los jardines del Buen Retiro las dos máquinas generadoras del alumbrado eléctrico que ha de ensayarse en la calle de Alcalá.

Parece que se verificará dicho ensayo uno de los últimos días de la primera quincena del mes de mayo.

Hallándose vacantes dos plazas de pensionados de la Academia Española de Bellas Artes en Roma, una de mérito y otra de número de la seccion de arquitectura, se anuncia por segunda vez la provision de ambas plazas, que se verificará por concurso y oposicion res-

pectivamente, segun lo establecido en los capítulos 2.^o y 3.^o del reglamento de aquella corporacion, pudiendo presentarse las solicitudes correspondientes en el Ministerio de Estado durante el plazo de dos meses.

MADRID 22.

La extension del discurso del señor conde de Toreno, hacia precisa una cantidad semejante de tiempo para contestarle, que el Sr. Albacete ha empleado en defensa del tratado, desde sus antecedentes hasta sus consecuencias.

No es el Sr. Albacete un orador de pasion ni de floreos retóricos, estudia las cuestiones con conciencia, las desenvuelve hasta en sus menores detalles, y pide, con fortuna, auxilio á la lógica y á la razon para defender sus creencias.

La Cámara con sus muestras repetidas de aprobacion le ha significado su benevolencia.

La del Senado (que tambien este cuerpo ha celebrado hoy su sesion) ha sido abundante en incidentes y muy animada.

Una lluvia de preguntas, más bien interpelaciones, cargos y súplicas, han caído sobre el señor ministro de Hacienda, quien ha tenido que apelar á toda su energía para defenderse del aluvion.

Especialmente la parte final de la sesion, fué bastante viva, entre el ministro y el marqués de Orovio, á causa de la conducta que los conservadores vienen observando en la cuestion de los impuestos.

Ayer fué día de reunion para varias comisiones en el Congreso.

El tribunal de actas graves se ha reunido tambien, acordando que el miércoles próximo por la noche se vea la de Toro, y el siguiente, sábado, la de Ponferrada.

Los diputados valencianos, asistidos del Sr. Moret, y con la concurrencia de la comision llegada de Valencia, han celebrado una reunion en la sala de presupuestos, y á las seis de la tarde han conferenciado con el señor ministro de Hacienda, llevando la palabra el señor Martos, y pidiendo, en conclusion, que entre libre la seda cruda y la hilada sin torcer.

El señor Camacho ha recibido á la comision con suma benevolencia, y todos han salido muy complacidos de las palabras del ministro.

Las comisiones de la base 5.^a de imprenta, contra lo que se habia dicho, no se han reunido hoy. Sobre la mayor ó menor celeridad con que puede ir la base 5.^a, hay realmente pareceres poco conformes.

Cuando salíamos del Congreso á las siete, se tenía por probable que tambien hoy se prorogaría la sesion hasta que, rectificandó el conde Toreno, quedara consumido el segundo turno. Si así resulta, como creemos, hablará el Sr. Romero Robledo, presumiéndose que hoy mismo concluirá el tratado, aunque sea tarde.

Siguen siendo de emocion los telegramas últimos. Han vuelto á reproducirse en Rusia los alborotos contra los judíos; en el país de Gales ha surgido una huelga con trastornos; y el rey de Birmania, que debe ser un bruto muy grande, ha mando asesinar á dos hermanas suyas, á una de sus mujeres, á un ministro, y á 50 personas más á él unidas por vínculos de parentesco.

El descenso de los valores hoy se ha acentuado más que los días anteriores.

LOCAL.

Digna de aplauso es, por cierto, la medida que vemos en practica todos los veranos respecto á la limpia de las aguas

del puerto inmediatas á la puerta de Atarazanas, donde, como es sabido, desagua una gran acequia que arrastra las aguas sucias de gran parte de esta ciudad. Mas al ver cada año la repetición de aquellos trabajos, se nos ocurre cuán fácil sería desviar la expresada acequia y hacer que desemboque detras de la pescadería del muelle, donde las circunstancias de haber mucho más fondo y ser sus aguas vivas, harían innecesaria toda medida higiénica, con lo cual se lograría evitar un peligro constante contra la salud y un ahorro de trabajo y capital importantes.

Como creemos que con la cuarta parte del capital que representa el gasto en el de dichas obras, podría lograrse el desvío de la expresada acequia, nos atrevemos á suplicar que, por quién corresponda, se medite sobre la reforma que proponemos.

En la carretera de Palma á Deyá se ha colocado una gran cantidad de piedra triturada, ocupándose á trechos con ella la mitad de la vía, y dificultando el tránsito de los carruajes que en muchos puntos no encuentran espacio suficiente para cruzar, y se ven obligados á detenerse en sitio ménos angosto, á la vista de otro vehículo en dirección contraria, para dejarle paso, ó á llevar una de sus ruedas sobre los montones de casquijo, á trueque de dar un vuelco, como aconteció hace pocos días á un amigo nuestro.

Nos permitimos llamar sobre esto la atención del Sr. Ingeniero Jefe de la provincia, en la seguridad de que adoptará las medidas convenientes, tanto más fáciles, dada la facultad conocida de utilizar los terrenos adyacentes para dicho servicio.

En los presupuestos de esta provincia, elevados al Ministerio para su aprobación definitiva, figura consignada la cantidad necesaria al objeto de completar en este Instituto las enseñanzas que se exigen para conseguir el título de perito mercantil.

La medida apenas produce aumento en los gastos y ofrece ventajas indiscutibles para la juventud estudiosa.

La sociedad de tipógrafos de esta capital inauguró el domingo sus conferencias. Fué el disertante D. Carlos Duval subsecretario de dicha asociación, y el tema elegido *La federación de la tipografía y artes similares*.

Las escuelas obreras, inauguradas el domingo, y esta conferencia, primera de una serie de las que se darán en la citada sociedad, revelan una noble emulación, que justamente aplaudimos, por parte de nuestros obreros.

La compañía dramática y de zarzuela que en nuestro teatro principal dirigen los hermanos Colom, ha tenido que cesar en sus funciones y dejar cerrado el coliseo, por no haber hallado en el público el necesario apoyo.

Con tal motivo es probable el aumento de concurrencia á las zarzuelas bufas y de espectáculo que se están preparando en el *Circo Balear* donde esta noche debe estrenarse *El joven telémaco*. Por el camino de dar constante amenidad á los espectáculos debe seguir la empresa

si quiere mantener el favor que le está dispensando el público.

En Son Servera se ha cometido un robo de alhajas y dinero, y otro de dinero en Llummayor.

Los presuntos autores de uno y otro delito han sido capturados, y puestos á disposicion del juzgado correspondiente.

Hoy publicamos el anuncio, que no insertamos ayer por exceso de material, por el que la empresa de nuestro teatro principal advierte á los que estuvieron abonados, que pueden á prorrateo cobrar el importe de una funcion que les queda adeudando, al cesar en sus compromisos.

El concertista de flauta señor Rampa, que formaba parte de la orquesta de nuestro teatro principal durante la última temporada lirica, está organizando un concierto en el *Conservatorio Balear*, en el que, entre otras piezas, ejecutará una fantasía compuesta expresamente para dicha funcion.

El día dos del próximo Mayo saldrá para Argel el vapor *Palma*.

Del estado oficial publicado por el Ministerio de la Guerra entresacamos los siguientes datos, sobre la quinta de 60 mil hombres correspondientes al cupo de este año.

Hasta primero de Abril habían ingresado en caja 39,616 hombres, los cuales han sido distribuidos 1263 á infantería; 2947 á caballería; 1505 á ingenieros; 696 á marina; 9697 á Ultramar; redimidos 4667; cubren cupo, 574; con recuento 961; excentos, 838; mineros, 54; desertores, 22; hospital, 23, y en las cajas 4450.

Hemos recibido las entregas números veinte y siete y veinte y ocho del *Cronicon Mayoricense*, comprendiéndose en ellas una lámina dibujo del Sr. Ferrá que representa el reverso de la cruz procesional de plata que perteneció á los caballeros sanjuanistas.

En el Senado quedó anteayer elegida la comisión que ha de dar dictámen acerca del proyecto de Ley para ratificación del tratado de comercio con Francia. Inmediatamente se constituyó, nombrando Presidente al Sr. Ruiz Gomez y Secretario al Sr. Romero Giron. La proposición del Sr. Cos-Gayon, en el Congreso, fué desechada en votación nominal, despues de un discurso del señor Ministro de Hacienda por 152 votos contra 44.

A las cinco de la tarde de ayer salió de nuestro puerto para Barcelona el vapor-correo *Lulio*.

Dice nuestro colega *El Diario de Palma* en su número de ayer:

Llamamos la atención de la autoridad acerca del puente sobre la desembocadura de la Riera, que, á pesar de la recomposición efectuada no ha mucho tiempo, actualmente no reúne ya, segun noticias, las debidas condiciones de seguridad para el tránsito de carruajes.

Aquella obra si bien está en el camino vecinal de Ronda, se considera como un accesorio del puerto y está bajo el cuidado de la Junta de Obras del mismo puerto. Es necesario, pues, que dicha Junta examine por medio del Sr. Ingeniero-director,

vocal que es de ella, si efectivamente procede tomar alguna medida para evitar desgracias.

Leemos en *El Comercio* de anteayer las siguientes líneas:

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro amigo el guardia marina D. Francisco Pou cuyo heroísmo ha sido premiado con la cruz roja del mérito naval, las insignias de cuya condecoración le ha regalado la escuadra con la siguiente dedicatoria: «La escuadra de instrucción al guardia marina D. Francisco Pou.»

Al propio tiempo se están instruyendo los expedientes oportunos para concederles las cruces de beneficencia y salvamento de naufragos que seguramente le serán otorgadas.

Sea bien venido nuestro querido amigo y reciban de nuevo él y su apreciable familia nuestro entusiasta parabien.

BOLETIN.

El número 2372 del periódico oficial contiene las disposiciones que á continuación publicamos en extracto.

Prevenciones por esta Delegación de Hacienda para hacer efectivo el cuarto trimestre de contribucion.

Reproduccion de un anuncio inserto en la Gaceta referente á subasta de cinta de algodón para las fábricas de tabacos.

Subasta por el Ayuntamiento de Manacor para el arriendo de los derechos de las especies de consumos y cereales por el cupo total, recargos, y el 3 por 100 sobre los mismos, correspondientes al segundo semestre del actual año económico.

Vacante de facultativo farmacéutico en el pueblo de Sansellas.

Subasta de una casa sita en la ciudad de Alcudia, calle de Arcos, por el Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad.

Notificando por el mismo á D. Antonio Pascual.

Solicitud para hacer inscripción de dominio de dos fincas sitas en esta capital.

Subasta, por el antedicho juzgado, de un caballo.

Suspension de la subasta del primero y segundo lotes del monte *Santa Catalina de Soller*.

Pliego de precios límites que regirán en la subasta para contratar el artículo de carbon necesario en las factorías de Palma y Mahon en el tiempo que se cita.

Programa de concurso para proveer 16 plazas de Alumnos supernumerarios en la academia de Caballería.

Por suplemento los presupuestos generales del Estado.

VARIETADES.

En Nueva-York se han construido recientemente casas con materiales artificiales que sustituyen á la madera, y en cuya composición entran el kaoliu lavado, el serrin y la cantidad de agua necesaria para hacer plástica esta masa.

El mayor ó menor grado de porosidad se obtiene por la cantidad que se emplea de serrin, y su longitud y grueso, segun los moldes en que se coloca para la cocción.

Extraídos los trozos del horno, se abandonan á un enfriamiento lento, resultando cuando éste se ha realizado, sumamente resistentes, sin que esto impida en nada el trabajo y un pulimento á que quiera someterseles.

En estos ensayos hay dos hechos, que merecen consignarse por su relativa im-

portancia: uno el aprovechamiento del serrin, que, por su poca aplicación, es sumamente barato; y otro, la preciosa cualidad de resultar el producto incombustible.

Acaba de constituirse en Rusia una sociedad para explotar de una manera industrial los procedimientos de un químico que ha llegado á conseguir la solidificación del aceite de petróleo.

No se conoce aún el procedimiento empleado para obtener la solución de un problema importante, hace tanto tiempo buscado.

Todo el mundo comprenderá la importancia de este descubrimiento, gracias al cual podrá mandarse el petróleo en grandes masas compactas, como se reciben en los países meridionales las masas de nieve procedentes del Norte; en estas condiciones el transporte del aceite de petróleo será ménos costoso y sobre todo ménos peligroso, puesto que se piensa emplear como medio de embalaje grandes cajas de papel comprimido.

Hace ya tiempo que los americanos han empezado poco á poco á abandonar el antiguo sistema de los barriles de madera para las expediciones de petróleo, habiéndolas reemplazado por barriles de papel comprimido, cuyas ventajas de elasticidad y la ausencia de solduras hace casi imposible pueda verterse el líquido, siendo de gran ligereza y de mayor baratura en su fabricación que los antiguos barriles de madera y las nuevas cajas de laton, empleadas tambien para este servicio.

Telegramas Particulares.

Madrid 25 á las 5 t.

(Recibido á las 6'14 t.)

En el Congreso continúa la discusión sobre la conversion de la Deuda; en el Senado la comisión ha emitido dictámen favorable á la ratificación del tratado franco-español. El Senador Sr. Puig ha formulado voto particular pidiendo la facultad de denunciarlo.

El Papa se halla indispuerto y su estado inspira cuidado.

COTIZACIONES.

Cotizacion oficial del día 25.

Interior contado.	29'12.
Exterior id.	00'00.
Bonos id.	00'00.

BOLSIN DE MADRID.

3 p. 00 interior	29'35.
3 p. 00 exterior	00'00.
2 p. 00 interior	00'00.
Bonos del Tesoro	00'00.
Subvencion Ferro-Carriles.	57'75.
Banco de España	426'00.
Billetes hipotecarios	99'00.

BOLSIN DE BARCELONA.

3 p. 00 interior	28'625.
Coloniales	85'00.
Ferro-carriles Norte España	130'25.
Id. de Madrid á Zaragoza y Alicante	114'00.
Almansas	00'00.
Ebros	00'00.
Orensas	47'00.
Noroestes	00'00.
Francias nuevas	120'00.

PALMA.

3 p. 00 interior sin cupon.	29'10.
-----------------------------	--------

